

### SECCIÓN RELIGIOSA

#### INTENCION GENERAL PARA NOVIEMBRE

##### ORACIÓN COTIDIANA

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, para que sostengais á vuestros Misioneros en sus fatigas y combates para la fe, y les otorgueis innumerables triunfos para bien de las almas.

##### PROPÓSITO

Visitar y consolar á los enfermos y encarcelados.

### LA CATASTROFE DEL LICEO

No solemos hablar de teatros, pero de la horrible funcion dada la semana última en uno de los primeros de Barcelona, no podemos dejar de hablar.

No se habla dias ha de otra cosa.

Nuestros lectores la conocen punto por punto y coma por coma; ¿quién en España y fuera de ella no ha leído su estruendoso argumento?

La culpa se echa á los anarquistas con sobrado motivo: á nosotros, empero, nos parece sería más lógico echarla toda al anarquismo.

Y nos explicaremos un poco, por si alguien acaso no nos acaba de entender,

De la catástrofe del Liceo no son causa las manos que arrojaron la bomba; al menos, causa principal. Las manos no se mueven porque sí; otro elemento superior las determina. Las manos son indiferentes de suyo para arrojar una bomba ó para dar una limosna. Hay algo distinto que las mueve en éste ó en el otro sentido: este algo es la cabeza, y si más nos apuran, la cabeza y el corazón.

Pero no la cabeza y el corazón como órganos materiales del cuerpo, sino la cabeza y el corazón en cuanto significan la una ideas y el otro sentimientos.

Ideas y sentimientos pervertidos son los que inducen á acciones perversas, y quedan los principales responsables de ellas. A éstos y á aquellos debe buscar como á primeros causantes el ojo de la policía, si la policía tiene alguna vez sentido comun.

Hay más todavía.

A los anarquistas no se les suele encontrar en sitio alguno, también saben los miserables es-

currir el bulto después de su traidora hazaña. En cambio el anarquismo nos le hallamos en todas partes, y ya no se puede apenas salir á la calle sin topar con él.

Anarquismo en impresos, anarquismo en espectáculos, anarquismo en peroratas, anarquismo en ateas leyes, anarquismo en corruptores ejemplos, anarquismo en blusa, anarquismo en frac, anarquismo en la esfera privada, anarquismo en la oficial: ¿en qué atmósfera vivimos años ha en España y en Europa, sino en verdadera atmósfera saturada de anarquismo.

Ahí hay que acudir con las leyes preventivas y represivas y con los estados de sitio. De lo contrario, con la última espantósima función de sangre dada en el Liceo hace ocho días, tengamos por cierto ¡ciertísimo! que no se ha hecho más que principiar.

F. S. y S.

### EL SOLDADO CRISTIANO

Es el ejercicio de las armas noble y honrosísima profesión, dentro de las sagradas leyes de la justicia y del derecho, y puede con el auxilio de la divina gracia llegar á ser virtud sobrenatural, verdadera inmolación del buen ciudadano en aras del patrio deber, digna de las palmas y coronas del cielo, más aún que de los grados y condecoraciones de la tierra.

Soldados fueron muchos de los Santos que veneramos en los altares. Aun hoy son frecuentes, gracias á Dios, en el ejército, modelos de sólida virtud cristiana y de fervorosa piedad y de toda clase de buenos ejemplos.

Para el soldado en armas el riesgo de perder la vida es lo ordinario y normal. Por tanto, el buen soldado debe estar, más que otro cualquier fiel, dispuesto siempre, no solamente á morir, sino á bien morir; no sólo á morir heroicamente como valiente militar, sino á morir santa y piadosamente como buen cristiano. Para ello debe traer su conducta, en tiempo de guerra más que nunca, arreglada á tenor de la ley de Dios, como la trae conforme en todo á la ordenanza y á la disciplina. Aborrecer todo pecado, especialmente la blasfemia y la impureza; cumplir exactamente todos los deberes de la guerra, que son los de su estado; considerarse de continuo en la

presencia de Dios, más aún que de sus jefes y oficiales; ofrecerse cada día á la divina voluntad, con la seguridad de la eterna recompensa si es hallado al morir tan fiel á las promesas de su Bautismo como al juramento de su bandera; tal es en compendio y cifra lo que debe ser toda su vida espiritual,

Diga y repita frecuentemente con los labios, y más que con los labios, con el corazón:

Señor y Dios mío: creo en Vos y en todo lo que me manda creer la Santa Iglesia, en cuyo seno he vivido y quiero morir. Creo que me habéis criado y redimido, y que tenéis cielo eterno para premiar á los buenos y eterno infierno para castigar á los que mueren, por el pecado, enemigos de Vos. Creo que sois Uno en naturaleza y Trino en Personas, Padre, Hijo y Espíritu Santo. Creo en el augusto Sacramento del Altar, que deseo recibir, si es posible, en la hora de mi muerte. Creo en la Sangre de Cristo, Hijo de Dios é Hijo de María Virgen, derramada por mí en la cruz, y cuyos méritos infinitos se me aplican por los Santos Sacramentos. Creo en la absolución de mis pecados por el sacerdote, á la que propongo someter todas mis culpas. Creo en el valor de los sufragios de la Iglesia para librarme de las penas del purgatorio.

Y porque esto creo, espero en Dios y amo á Dios y me pesa de haber ofendido á Dios por ser El quien es bondad infinita, y quiero y deseo y es mi firme voluntad vivir y morir en su amistad y gracia. Amén.

¡Corazón de Jesús, sed mi salvación! ¡Inmaculada Madre mía, valed á este pobre pecador! ¡Sau José bendito, Angel de mi Guarda, Patrón de mi nombre, Santos todos del cielo, interceded por mí!

(De la Revista Popular.)

#### Correspondencia de La Renacimiento.

Madrid 20 de Noviembre.

Los ministeriales y canovistas reunidos ó convenidos ganaron las elecciones municipales, contra los republicanas de la coalición.... A pocos ó á ninguno ha sorprendido el resultado. Los sagastinos, puede decirse, habían decretado la victoria antes del combate, y muchos de ellos proclamaban en alta voz que, en

limpio ó en turbio ganarían. Cumplieron su promesa: pero no quiera saberse lo que se cuenta respecto á ilegalidades de todo género; hay para llenar un libro. Barrendero existe que dice votó veinte veces. Así se comprende que, sin movimiento apenas en muchos colegios, aparezca que han votado más de la mitad de los electores.

Ya puede suponerse la alegría de los sagastinos. ¡Qué peso se quitaron de encima! Cuidado que otra derrota como la que en las pasadas elecciones tuvieron en Madrid, pudiera haberle traído funestas consecuencias.

Las noticias que se tienen de provincias, por regla general, son también favorables al Gobierno. La indiferencia, la pereza de acudir á votar, la repugnancia que en las más de las poblaciones inspica el cargo de Concejal á la mayoría de los que pueden y deberían aceptarlo, han producido el resultado que el Gobierno esperaba. A más la crisis económica, la guerra del Riff, las desgracias de toda clase que de algun tiempo á esta parte, llueven sobre España, hacen decaer el espíritu público, acobardándole ante el malestar general, y haciendo que le inspire escaso interés el bien local que, equivocadamente se considera muy secundario. Sucede al revés de lo que racionalmente debería suceder. Ya que hemos perdido la esperanza de arreglar los asuntos de carácter nacional; ya que la patria grande parece que está fatalmente condenada á eternas desgracias, natural sería que se concentrasen todas las energías á favor de la patria pequeña, y que cada pueblo procurase blindarse contra la tormenta general que de día en día y de más cerca nos amenaza.

Se comprende que en Madrid en donde la gran mayoría de los que aquí residen ni son hijos del país ni tienen fuera de su hogar afecciones de familia; se comprende que aun en la misma Barcelona, como ciudad cosmopolita por su gran comercio, exista indiferencia para los asuntos de carácter local; pero en los demás pueblos de España no puede justificarse en manera alguna. Los más de ellos carecen de buena administración municipal porque no quieren tenerla. Ser Alcalde ó regidor es, en el extranjero, una honra á que aspiran todas las personas de conocimiento y posición social; aquí se huye de la casa del Ayuntamiento como de la peste. Dejar que los cargos del Municipio vayan vinculándose

se en los pobres de espíritu ó en los que con ellos medran y trafican, es una de las mayores causas de la decadencia de España.

X.

Por la traducción UN ELECTOR PALMESANO.

## LA CAUSA DEL MAL

Grandes, muy grandes son los males que en la actualidad causa la lectura de la prensa liberal, incalculables sus estragos abrumadores sus consecuencias. Y no se nos diga que los que leen periódicos liberales es porque quieren, puesto que bien pueden leer diarios católicos. ¡Diarios católicos! Cierito es que en Madrid hay diarios católicos, pero ¿cuántos hay en provincias? Desgraciadamente pocos, y esos pocos no muy bien servidos de noticias, como suelen estarlo los liberales, que cuentan cuantiosos capitales. Esto, desgraciadamente, es cierto, y de ello tienen la culpa los católicos: primero, por no fundar en todas partes periódicos católicos; segundo, porque—salvo evidentes excepciones—donde los han fundado han tardado mucho en hacerlo, no encontrándose, por de pronto, con suficiente número de lectores para poder sostener el periódico á la altura de las circunstancias; y tercero, porque aun hay muchos católicos, que, en vez de proteger á los diarios de su comunión, ni siquiera se suscriben á ellos, prefiriendo leer periódicos liberales, so pretexto de que tienen más noticias; cosa cierta, pero de la cual son culpables esos mismos católicos, por no proteger como debieran á sus periódicos.

En donde no hay periódicos católicos, no hay más remedio que leer los liberales, ó no leer periódicos. Preferible, claro está, sería lo último; mas no ya los católicos tibios, pero ni aun los que se llaman fervientes lo hacen así; unos porque necesitan, por sus negocios, enterarse de algunas noticias; otros porque la curiosidad puede en ellos más que la convicción, y otros por otras causas más ó menos aceptables, si es que alguna puede aceptarse, todos ó casi todos compran periódicos liberales, y éstos, sostenidos en gran parte con el dinero de los católicos, se complacen en insultar sus creencias, denigrándolos y ridiculizándolos á ellos cuanto les es posible.

Y en los pueblos, pocos, por desgracia, en que hay periódicos católicos, si éstos no son antiguos, se observa que son poco leídos, que por eso mismo los anunciantes huyen de ellos, y que arrastran una vida lánguida, sin recursos y á costa de mil sacrificios por parte de dos ó tres personas de bastante abnegación para perjudicarse, con tal poder sostener una publicación, de la que esperan han de obtener buenos frutos la Iglesia y la sociedad. Si en vez de dos ó tres personas, fueran cuarenta ó cincuenta, de voluntad y posición, las que quisieran contribuir al sostenimiento de un periódico católico y á la propagación de su lectura, ¡cuán poco costaría á esas personas conseguir que su periódico aventajara á todos en noticias, en correspondencias, en telegramas, en baratura, en todo, se abriría de tal modo paso para llegar al corazón del pueblo y destruir el virus del liberalismo en él depositado por la labor incesante de tantos años! ¡Oh, y qué bella obra harían los que á este fin contribuyeran con sus capitales, con sus talentos, con su cooperación ó de otra cualquier manera!

Si los periódicos católicos se mul-

tipicaran de tal suerte que en todo pueblo de alguna importancia existiera uno; si esos periódicos estuviesen bien servidos de noticias, conteniendo, además, lectura amena é instructiva, casi puede asegurarse que el liberalismo sería, á la postre, destruido en España. No se conseguiría esto en un año, si acaso en veinte, pero es seguro que la lectura sana de los diarios católicos disiparía poco á poco las nieblas que, en el entendimiento del pueblo, han ido formando los periódicos liberales.

Con los periódicos católicos ha de suceder, indudablemente, lo que sucede con los liberales. Una persona liberal ó indiferente toma un día en sus manos un diario católico; si su lectura le agrada por su amenidad y buena forma, si sus noticias le interesan por su selección y oportunidad, volverá á él; empezará por leer sin disgusto la exposición de las verdades católicas y concluirá por pensar en católico puro, como el periódico que lee.

Si se quiere salvar á España, no hay más remedio, ó por lo menos el remedio más eficaz es el de fundar muchos, muchísimos periódicos católicos, pero periódicos bien montados, que á la pureza de la doctrina unan la amenidad y belleza de su forma literaria. La guerra más encarnizada que hoy se hace á la Iglesia es la de la prensa impía; no hay más remedio que contestar en la misma forma. Se nos ataca con periódicos; pues defendámonos con periódicos. Trátase de pervertir al pueblo con la lectura de papeles impíos; procuremos alejar del pueblo esas lecturas poniendo á su alcance periódicos de sana doctrina. Si en 1808 contestábamos con plomo á los que con plomo nos atacaban; si entonces rechazamos con las bayonetas á los principios liberales que en las bayonetas francesas se apoyaban, contestemos hoy con papeles á los que con papeles nos acometen; rechazemos con los periódicos al liberalismo, que de los periódicos se vale para combatir nuestras creencias.

(De *El Siglo Futuro*.)

## OBRA DE LOS SELLOS DE CORREO USADOS

Fundación de una Aldea Cristiana en el Congo.

### NOTICIA HISTORICA.

En 1.º de Noviembre 1890 la Obra de los sellos usados nació en Saint-Trond, Bélgica, por la iniciativa de algunos hijos de la Sociedad S. Juan Berchmans. Modesta en su origen como en sus comienzos, aquella Obra debía alcanzar proporciones considerables y muy pronto se trató de realizar, por la venta de 40 MILLONES DE SELLOS USADOS la suma necesaria para la fundación de una aldea cristiana en el Congo. La prensa se apresuró á propagar tan original idea, si bien algunos espíritus suspicaces calificaron de utópico aquél proyecto que les parecía tan extraño en su fin como en los medios necesarios á su realización. Mientras tanto, la obra prosperaba rápidamente y se acumulaban grandes volúmenes de sellos de toda procedencia. Todos los países de Europa, los Estados Unidos, Méjico y los otros estados de la América Central y meridional y la Océania misma manifestaron sin tardanza sus simpatías hácia la obra naciente, proporcionándole cantidades considerables de sellos recogidos durante largos años.

Tres años habían transcurrido cuando el 31 Junio 1893, los periódicos anunciaron el feliz resultado: se había alcanzado la cifra de 40 millones de sellos cuya venta, empezada

en Febrero, 1892 era garantía del completo éxito de la empresa. Merced á las bendiciones de la Divina Providencia que se sirve de lo mas infimo para realizar lo mas grande, los recursos realizados por la Obra de los sellos usados, permiten hoy (Septiembre 1893), á los misioneros de la Congregación del Corazón Inmaculado de Maria, empezar los trabajos de fundación. Esta se alzará en el Alto-Congo, sobre una extensión de CIENTO HECTÁREAS de tierras de facil cultivo. La aldea comprenderá al principio, IGLESIA, HABITACION PARA EL MISIONERO, ESCUELA-ASILO DE HUÉRFANOS Y ALGUNAS CASAS, para los habitantes. Se celebrarán algunos matrimonios entre jóvenes de uno y otro sexo de los que actualmente concurren á las ESCUELAS-ASILOS de las varias estaciones del estado independiente; y, poco á poco, bajo la inspección y vigilancia del misionero, la aldea tomará mas importantes proporciones y sus habitantes, antes esclavos, no tardarán en proclamar los beneficios de la religión, creadora de toda verdadera civilización.

### Fines de la Obra.

La obra de los sellos de correos usados establecida en el Seminario mayor de Lieja (Bélgica) aspira á reunir recursos para auxiliar á los misioneros que evangelizan el Congo, permitiéndoles construir nuevas aldeas, hogueras de religión y civilización.

### Sus Medios.

A este fin, la Obra recoge los sellos que personas caritativas tienen á bien remitir á la misma; para ello, hace llamamiento al celo de todos los católicos, puesto que el fin que persigue interesa á toda, absolutamente toda, la Iglesia Católica.

Se suplican especialmente:

1.º Los sellos antiguos, ya fuera de curso, y que se encuentran facilmente rebuscando correspondencias de fecha muy atrasada.

2.º Los sellos jubilaires de los Estados-Unidos y de otros países de América (principalmente los preciosos mas altos de estas emisiones.)

3.º Los sellos de las Islas y Estados de Africa, Asia, Océania y América Central y Meridional.—Recibimos tambien con singular agradecimiento las tarjéts postales y sobres que llevan impreso el sello; pero conviene que nuestros bienhechores conserven unas y otros enteros á ser posible.

### Favores espirituales.

Todos los bienhechores de la Obra participan de los favores espirituales siguientes:

1.º Un recuerdo especial en el memento de todas las misas que celebran los misioneros de la Congregación del Corazón Inmaculado de Maria;

2.º A perpetuidad, el primer viernes de cada mes, se celebra una misa por todos los bienhechores vivos y muertos;

3.º A perpetuidad tambien, el 3 de Noviembre de cada año, se celebra una misa solemne por el descanso del alma de todos los bienhechores cuyos nombres están y estarán escrupulosamente inscritos en los registros de la Obra.

Por la presente, enviamos á nuestros bienhechores la expresion de nuestro mas sentido agradecimiento, encareciéndoles que continúen dispensándonos su ayuda con nuevos envíos.

Damos tambien un millon de gracias á los periódicos y demas publicaciones que se han servido prestarnos su concurso, suplicándoles que recuerden una vez mas á sus lectores nuestra Obra religiosa y civilizadora.

Los bienhechores de los estados de la América Central pueden enviar sus sellos al Señor Redactor de la Unión

Católica, San José, Costa Rica. De otros países los envíos pueden hacerse al

Rev. Guillermo Simenon.—SEMINARIO MAYOR.—LIEJA (BELGICA)

### OBJETIVO DE LA FRACMASONERIA

Continuamos, para solaz de nuestros lectores, el siguiente extracto del acta de una *tenida* (reunión masónica) celebrada por el último convento (?) de París.

He aquí el texto de la orden del día votado por la Asamblea:

«El convento de 1893, fiel á las doctrinas anticlericales y humanitarias de la F. M. deseoso de impulsar á las L. de Obediencia para realizar la idea tan anhelada de organizar, en todo el territorio de la República, una agitación pacífica, pero tenaz, que ha de conducir á la ruína definitiva del clericalismo, propone la adopción y votación unánime de los puntos siguientes.»

Hácenos gracia á los lectores de los menos importantes para llamarles la atención sobre los que van al bulto, como decimos en romance.

«Punto 7.º—Los sacerdotes, sea cual fuere su categoría, si no aceptan el concordato, serán suprimidos por extinción gradual. Cada año, un diputado m. presentará al discutirse los presupuestos una enmienda en aquel sentido. Todos los diputados que conocen la *accia* apoyarán con su voto aquella enmienda.»

«Punto 12.—Todos los funcionarios civiles ó militares de la República vendrán obligados á mandar á sus hijos á los colegios ó establecimientos de enseñanza que el Estado sostiene, bajo pena de pérdida de empleo ó de forzoso retiro.»

«Punto 14.—En un plazo de cinco años el personal de todas las oficinas del estado pasará á manos de los laicos.»

«Punto 15.—Una de las conquistas que se impone es la de la mujer. Cuando aquella se logre podrán los masones dar descanso á sus espaldas, cordones y mandiles: el fin se habrá logrado.»

Es de esperar que los hermanos tres estrellas, tres puntos ó tres demonios, podrán todavía por mucho tiempo entregarse en apariencia á sus ridículas ceremonias íntimas, mientras conspiren contra la tranquilidad de las conciencias y contra la fe de las naciones invadiendo el municipio, la diputación y el gobierno de los Estados. Gran conquista sería para ellos la de nuestras madres, de nuestras esposas, hijas y hermanas; pero afortunadamente va siendo cada día más difícil la consecución de sus inmorales y tenebrosos designios, ya que la fé arde más que nunca en el corazón siempre sensible, siempre bondadoso de la más interesante mitad del género humano. Pasarán muchos siglos sin que tengamos que avergonzarnos de las que nos dieran el ser y de nuestras dulces compañeras.

### ¿CONFESIÓN DE PARTE...

El tristemente célebre Crispi, uno de los democratizadores modernos, responsable como todos, de la venida del caos que á pasos agigantados se aproxima, si Dios misericordioso no nos ampara, interrogado por un periodista para que manifestara su opinión sobre el estado actual de Italia y de Europa se expresó en los términos siguientes:

«¡No me insistáis que hable! Vivo tranquilo en Nápoles, estoy á la mira de los sucesos pero sin intervenir para nada en su desenvolvimiento.

«La crisis que atravesamos es la más honda que haya sufrido Italia desde muchos años. ¿La solución? No la veo.

«Considero difícil que Giolitti continúe al frente del ministerio; pero ¿quién le reemplazará si cae? Ni lo sé, ni quiero saberlo.

«Decía uno de mis amigos esta mañana. «Hay solamente dos hombres en Europa que sepan lo que quieren y a donde van: León XIII y el Czar.»

La confesión resulta tan completa como elocuente y se presta á luminosas consideraciones. Es, al mismo tiempo que sangrienta burla del inepto liberalismo que desde más de cien años desgobierna á Europa, el esplicito reconocimiento de que solamente los destellos de la divina luz y el autocrático principio de autoridad son los que pueden todavía guiar la humanidad por entre el laberinto de calamidades y heregias que la rodean.

¿Cómo agradecerán á Crispi su categórica afirmación los judíos y masones italianos y europeos al sentir sobre sus liberales frentes el *Inri* que el ex-presidente del gabinete italiano tan crudamente estampa á su faz!

**EL MARQUES DE COMILLAS**

La vida de este insigne prócer es una cadena de oro de altas y nobilísimas acciones. Narrarlas todas sería tarea imposible, además de que todos los diarios están relatando sus continuas cuanto pacíficas y provechosísimas hazañas.

Hoy queremos dar á conocer uno de los infinitos rasgos del noble marques.

Junto á la iglesia que por cuenta del piadoso prócer se está construyendo en Bustiello para los obreros de la cuenca minera, se levantará dentro de poco tiempo un edificio destinado para recreo de los mineros y de sus familias.

El día 1.º del presente mes, con asistencia del señor marques de Comillas y de su primo D. Santiago Lopez, efectuóse la ceremonia de la colocación de la primera piedra. Con este motivo acudieron con sus familias todos los operarios del coto minero, y allí fueron obsequiados todos ellos con medio litro de vino cada uno, pan, chorizos y fruta.

En el edificio que se proyecta construir, además del carácter de un verdadero Casino obrero, habrá toda clase de juegos y distracciones lícitas para los operarios, con el plausible objeto de alejarles de las tabernas y separarlos del vicio.

La primera piedra la bendijo el señor cura de Villayana, D. José Penanes, quien dirigió la palabra á los obreros demostrándoles el agradecimiento que deben guardar en su pecho hacia el ilustre marques de Comillas, que tantas pruebas les da de cariño y de sus nobilísimos sentimientos.

El señor Marques entregó en el acto 3.000 reales, que divididos en lotes fueron adjudicados, por suerte, á varios trabajadores.

No puede calcularse.—dice un tés-tigo presencial.—el entusiasmo que allí reinó hacia el magnánimo patrono que tanto se desvela por mejorar la condicion de los pobres obreros. El entusiasmo rayaba en delirio, y aquella manifestación de agradecimiento y simpatía era conmovedora.

A la solemne ceremonia asistieron además del señor marques y de su sobrino D. Santiago, todo el personal de las minas y fábricas.

**PLEITO PERDIDO**

Los carlistas han perdido el pleito de Vich, cuya defensa encomendaron

á uno de los más acérrimos enemigos de la fé católica, el señor Valles y Ribot.

Así lo anuncian telegramas de Vich que ha publicado la prensa de Barcelona.

A trueque de triunfar los desatentados directores del neocarlistismo se echaron por patrono y protector á ese campeón del republicanismo impio, dando así patente de limpieza, en su campo, á un sectario á quien debieran combatir con todas sus fuerzas y hacerle odioso en la conciencia de los carlistas, en vez de honrarle y hacerle amable de todos ellos por su carácter de defensor de los intereses del partido.

En este caso corren parejas la torpeza y el... defensor del neo carlismo, á quien los intereses católicos tendrán que agradecer esta especie de rehabilitación del sectario Vallés.

Bien hace la prensa carlista en ocultar á sus credulos y embobados lectores los rumbos peligrosísimos que sigue el neo-carlismo desde la célebre amputación, porque de no haberlo así, ó quedaría el neo-carlismo en cuadro, ó habría que decir de él... lo que deduciría del hecho el discreto lector.

El Sr. Moret, sea ésta ó la otra cartera que se le confie, es una calamidad para la nación española. Su paso por el Ministerio deja indelebles huellas de su desastrosa administración. En prueba de lo que acabamos de afirmar, véanre los siguientes párrafos del interesante artículo de Juan de Dios Blas *Tratado Hispano-Aleman*, publicado por *El Diario Catalán*:

Desde el momento que empezamos á estudiar y nos apercebimos del estado aflictivo de la hacienda pública y notamos las causas que le habían producido, temimos que fueran gobierno al espirar los tratados de comercio entonces vigentes, los hombres de la escuela económica que en 1855 concedieron franquicia en las aduanas á las máquinas y materiales de ferro-carriles causa principal para que estos hayan sido contruidos por los extranjeros y no por los españoles y de la postración y decadencia de la industria metalúrgica nacional; los que en 1869 publicaron las leyes arancelarias, en que se hacía alarde de serles indiferente que los españoles comiesen pan del país ó que lo comieran turco, ruso ó americano, motivo de la ruina de la agricultura y de la baja de la propiedad rústica y que por fin, los que en 1882 restablecieron la base 5.ª é hicieron los tratados de comercio, desde cuya fecha y por esa causa nos hemos quedado sin oro acuñado, que se fué en pago de los intereses de nuestra deuda exterior y diferencias de más importación que exportación.

Pues como ministro de Estado (el Sr. Moret) acaba de concertar un tratado de comercio con Alemania, pero tan leonino, que de 139 partidas del arancel alemán, solo en 29 se nos hacen concesiones y de 176 partidas de nuestra tarifa mínima, se hacen á Alemania en 133 rebajas, pero de tal magnitud, que en los hierros, llegan á 50, 100 y 150 por 100; en los tegidos el 50, 60, 70, y 100 por 100; en el papel, el 70, 100 y 150 por 100; en los juguetes, el 100 por 100; en las máquinas de coser y hacer calceta, el 100, 200, 350 por 100 y por fin, en las máquinas agrícolas, el 1400 por 100; ó sea que pagaban 14 pesetas los 100 kilos y pagarán ahora 50 céntimos de peseta, cabalmente cuando se han empezado á construir en España máquinas agrícolas de todas clases.

...durante ese convenio, si se apró-

base, perderíamos la plata circulante, se haría necesario el curso forzoso y el aumento de la circulación fiduciaria, que iría siguiendo del papel moneda y el cambio se elevaría á 40 ó más por 100.

....con el anterior tratado, vendimos á Alemania 105 millones de pesetas desde 1882 á 1891 y la compramos 734 millones. Y esto se explica clara y sencillamente, sin más que reflexionar, que Alemania comerció en España en 1889 con 162 artículos y nosotros comerciamos con aquella nación con solo 39, y así se comprende que la hayamos vendido una séptima parte que ella á nosotros.

....como Ministro de Hacienda, ahí está su administración de 1870 y 1871. la más desastrosa que ha tenido la nación, pues que se presupuestaron como ingresos 772 millones de pesetas y solo se recaudaron 682 millones y de estos 238 millones fueron de los recursos del porvenir, ó sea de una emisión de deuda pública al tipo de 31 por 100 que importó 800 millones nominales, y por lo tanto la recaudación ordinaria no pasó de 444 millones de pesetas. Y en los gastos, se reconocieron obligaciones por valor de 803 millones de pesetas y solo se pagaron 670 millones dejando sin satisfacer 133 millones de pesetas. ¡Qué se diría hoy, si se liquidara un presupuesto con estos resultados! Y no se nos arguya con los gastos de la guerra civil, que ésta no empezó hasta 1872 y sólo se pagó por Guerra y Marina en ese año 118 millones de pesetas y hoy se paga 180 y 200 millones.

**Valencia 23 Nobriembre de 1893**

En el mismo local que ayer se reanudó esta mañana, á las diez, la sección cuarta, para continuar sus trabajos.

Abierta la sesión, bajo la presidencia del señor Obispo de Mallorca, que tenía á su derecha al Prelado de Menorca, y á su izquierda al de Lérida, el Secretario Sr. Tarin ha procedido á la lectura de la Memoria que sobre Arqueología cristiana ha presentado D. Roque Chavás. Este trabajo está muy bien escrito, y en él su autor propone la creación de cátedras de Arqueología.

Terminada la lectura, han hecho observaciones algunos señores congresistas. Despues de dar fin á la discusión, ha hecho uso de la palabra el señor Obispo de Mallorca. Ha empezado este Prelado por dedicar un aplauso entusiasta á los que habian presentado Memorias y á los que habian hecho uso de la palabra con motivo de la misma. Ha indicado á continuación lo difícil que es poner en práctica el laudable pensamiento de la creación de Museos, si bien es ha comprometido á exponerlo á los demás Prelados, á quienes ha dicho dejará en completa libertad para que lo pongan en práctica.

Ha insistido en que en la época actual predomina la locuacidad, y que al llegar á los hechos todos se retraen, debiendo ser todo lo contrario. Se ha extendido el docto Prelado que hacia uso de la palabra, en sábias consideraciones para demostrar que todos los actos, deben ser inspirados por la caridad y el amor á Cristo, y ha terminado su discurso diciendo que teniendo la caridad y humildad, se llega siempre al fin que persigue. El erudito discurso del señor Obispo de Mallorca ha sido oido con verdadero gusto por la numerosa concurrencia que á esta sesión ha asistido.

**ENTREMESSES**

Los triunfos diplomáticos del h. Paz y del Sr. Moret son dignos de ser grabados en bronce, para enseñanza

de las generaciones presentes y venideras.

Indudablemente son dos genios.

Práxedes y Moret pasan por todo; Y la honra de España... por el lodo.

(\*) A propósito de *La Correspondencia*:

Del artículo LAS CARAS DE LA MUERTE, publicado en *La Lectura Popular* por el conócido y aventajado escritor Sr. Claravana, entresacamos las siguientes líneas:

«La única gloria póstuma que le ha quedado» (al director de *Las Dominicales del libre pensamiento*), «ha sido un suelto en que *La Correspondencia de España* le llama buen ciudadano, honrado, modesto, afectuoso, etc. etc.

El día que la muerte barra las plumas de *La Correspondencia*, tiene que mudar el mocho á la escoba para no manchar las porquerías que barra después.»

Muy bien dicho.

Y todavía es poco.

¿A quién he de comparar  
La hedionda *Correspondencia*  
Que acoge toda indecencia?  
A un inmundo lupanar.

Papel que en fango se amasa,  
Basura de matadero,  
Cuando la ve el basurero,  
La mira con asco, y pasa.

Cierto diario conservador, de Madrid, asegura que toda la prensa, excepto la fusionista, está deseando la caída del ministerio Sagasta.

Y nosotros decimos.

Ningún periódico, excepto la prensa conservadora, desea la subida de un ministerio Cánovas.

Consecuencia:

No hay español, excepto las personas interesadas, á quien no repugne el gobierno de los sagastinos y el de los canovistas.

¡Tantos y tales daños han acarreado á España los unos y los otros!

Toda la España católica  
Odia al bando liberal;  
¡Y este nos gobierna! ¡y viva  
La voluntad nacional!

Del *Siglo Futuro* tomamos las dos banderillas que siguen.

«Dice *El Imparcial de Madrid* que hay gran impaciencia y verdadera ansiedad por saber de una vez á dónde nos lleva el gobierno.

Pues por sabido:

Porque tratándose de un gobierno liberal, y por añadidura fusionista, no nos puede llevar á ningún sitio bueno.

Y esto basta para que, sin más averiguaciones, deseamos vernos libres de su dominación.»

Así sea.

La secta infernal é idiota,  
Su irreligión, en Castilla  
Nos lleva á la bancarrota,  
Y á la deshonra en Melilla.

«*La Correspondencia Militar* ha sido denunciada por haber comentado las declaraciones hechas por el Sr. Sagasta acerca de la cuestión del Riff. Verdad es que ántes denunció *La Correspondencia Militar* al Sr. Sagasta.

Con que entrada por salida.

Y aún si bien se mira, *La Correspondencia Militar* ha salido ganando.

(\*) Reproducimos este entremés, porque en el número anterior el cajista suprimió por inadvertencia la 2.ª y última redondilla. Además en dicho número, columna tercera entremés sexto y verso segundo, compuso error, en vez de TROPA.

Porque de la denuncia que hoy sufre podrán absolverla los tribunales.

Pero de las denuncias que hoy pesan sobre el actual gobierno con motivo de sus desaciertos en la cuestión del Riff, de esas no les absuelve nadie.

Chúpate esa, y vuelve por otra.

¡Si será agravio profundo  
El que hacen á la nación.  
Cuando no hallan en el mundo  
Quien les dé la absolución!

*El Diario de Sevilla* dispara este hondazo al Sr. Sagasta:

«La correspondencia expone las opiniones del Sr. Sagasta, quien cree en la inutilidad de la guerra con los moros, pero no se conquistaría ninguna ciudad ni territorio alguno y por tanto de nada serviría.

Si matar 200 moros nos cuesta la vida de 20 españoles, el castigo resulta carísimo.

Pues lo mismo se ha podido decir en todas las guerras.

Tal salida del Sr. Sagasta indica, que cojea más de la pierna derecha... de otra cosa.

¿De qué será?

—No dude *El de Sevilla*,  
porque es un hecho:  
Don Práxedes cojea  
del pie derecho.

—No, tú no ves...

—¡Ya! Sagasta cojea  
de los dos pies.

—Tampoco. ¿Y no adivinas...

—Sí; ¡qué simpleza!

Don Práxedes es cojo  
de la cabeza.

### GACETILLA LOCAL

La fiesta que los congregantes de S. Luis Gonzaga dedicaron, el domingo, á su excelso patrono, en la iglesia de Montesión, fué esplendídisima.

Adornado el templo con guirnaldas, escudos, arrayan, palmas y multitud de macetas, simétricamente colocadas, y destacándose en el altar mayor la estatua de S. Luis, sobre fondo carmerí, entre luces y flores, presentaba un armónico conjunto.

La imposición de medallas á mas de cuarenta congregantes, ceremonia verificada por el M. I. Sr. Provisor, fue conmovedora.

En la Misa mayor ofició el M. I. Sr. D. Jaime Ferrer, se cantó la gran partitura del maestro Gounod, y esalzó las glorias del Santo, presentándolo como modelo de la Juventud don Buenaventura Barceló cura Párroco de S. Jaime.

En la función de la tarde se canto el bellissimo trisagio Mariano, composición de D. E. García Muni.

El R. P. Mariano Ripoll S. J. demostró desde el púlpito que si los antiguos consideraban difícilísimo el formar un hombre, más difícil es en nuestros días el formar un joven, ante las tentaciones y peligros de que está sembrada la sociedad.

No podemos menos de felicitar al R. P. Director, Presidente, Junta y demás individuos de la congregación de Luises por el celo que han manifestado en pró de la Asociación.

Durante su estancia en nuestra bahía los buques de la escuadra inglesa se han ejercitado en tirar al blanco con pequeños cañones y en lanzar torpedos.

Por las tardes en el muelle, frente á la Lonja, había muchos curiosos inspeccionando la carga de provisiones para la oficialidad de los espresados buques británicos.

El R. P. Luis Boadera S. J., el miércoles de esta semana salió para Pollensa con el fin de predicar la novena de la Purísima en sustitución del R. P. Chavarria de la misma Compañía que aun sigue convaleciente.

El Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta provincia hace saber que, en cumplimiento á la Real orden que en 3 de Agosto último expidió el Ministro de Fomento, se invita á todos los propietarios á quienes pueda interesar la conservación por si de trozos de carretera lindante con sus fincas, á que lo soliciten de conformidad con lo dispuesto en el artículo 4.º del Real decreto de 5 de Abril próximo pasado.

Para mas detalles lease el *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al martes 28 de los corrientes.

Dícese que nuestro paisano D. Bartolomé Torres ha obtenido el primer premio señalado á la misa compuesta sobre himnos cucatrísticos en el Congreso que se está celebrando en Valencia.

El miércoles de esta semana fueron invitados á un banquete á bordo del acorazado *Royal Salvering*, perteneciente á la escuadra inglesa surta en nuestra bahía, las autoridades de esta provincia, algunos señores del cuerpo consular y distinguidos particulares. Asistió S. A. el Archiduque de Austria, Luis Salvador; á cuyo acto también había sido invitado.

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR, BERARD, 3.

## SECCION DE ANUNCIOS

### EL ADALID

Periódico bisemanal, católico y literario

PARA LA JUVENTUD

BENDECIDO POR SU SANTIDAD LEON XIII

Se publica en Madrid los miércoles y sábados con la censura y aprobación eclesiástica

Sus productos se destinan al dinero de San Pedro

#### PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Madrid y Provincias

Trimestre . . . . .	2,50 pesetas
Semestre . . . . .	4,50 »
Año . . . . .	8,00 »
Número suelto . . . . .	0,05 »
Mano de 25 números para vendedores y corresponsales . . . . .	1,00 »
Números atrasados . . . . .	0,10 »

Ultramar y Extranjero

Un año . . . . . 15,00 »

En la Librería Católica, Call, 1, se admiten suscripciones y se venden números sueltos.

### NUEVA LUZ Y JUICIO VERDADERO

SOBRE

## FELIPE II

POR EL PRESBITERO

D. JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA

Auditor del Supremo Tribunal de la Rota

(Segunda edición, adicionada con notas y documentos importantes)

En esta obra, tan conocida de todos, se vindica la memoria del Rey Prudente, el incomparable D. Felipe II, y estando de antemano tan favorablemente juzgado y recibida en Europa y fuera de ella, no necesitamos recomendarla, por haberlo hecho ya con la debida justicia los múltiples elogios que á la primera edición tributaron las Revistas nacionales y extranjereras. Nosotros seguimos sólo diciendo ser este libro el estudio más acabado que hasta el presente se publicó sobre el dicho rey de España Felipe II.

Consta de un tomo en 4.º, y es su precio 5 pesetas. Hállase de venta en las principales librerías, y especialmente en la de su editor, D. Gregorio de Almo, calle de la Paz, 6, Madrid, donde pueden hacerse los pedidos.

Se halla en prensa, y pronto lo estará á la venta, la nueva obra del mismo autor *Más luz de verdad histórica sobre Felipe II*.... complemento de la anterior.

ACENTO PROSÓDICO DE LA LENGUA CASTELLANA, por D. León Carnicer. Es un libro útil á todos los españoles, necesario á los Profesores de instrucción primaria, á los poetas y á los oradores, é indispensable á aquellos cuyo idioma usual no es el Castellano.

Se vende á 2 reales en la librería de Guasp, Morey, 6, y en la de Palou, Call, 1.

### COLECCION DE OPÚSCULOS

DEL

Dr. D. Francisco Mateos-Gago y Fernandez, Pbro.

Se acaba de publicar el tomo VII de estos interesantes Opúsculos, los que se venden en casa de su autor, Santa Teresa núm. 1, al precio de 20 reales.

Dirigiéndose á la Administracion del *Diario de Sevilla*, previo pago, se remiten franco de porte.

### Correos

SALIDAS.—Domingo, 8 m., Ibiza y Alicante.—Lunes, 4 tarde, Mahon.—Martes, 4 t., Barcelona.—Miércoles, 2 tarde, Mahon por Alcudia.—Jueves, 4 tarde, Valencia.—Sábado, 2 t., Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes, 7 m., Valencia.—8 mañana, Mahon por Alcudia.—Miércoles, 10 m., Ibiza y Alicante.—Jueves, 7 m., Mahon.—4 t., Barcelona por Alcudia.—Sábado, 7 mañana, Barcelona.

### FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La Puebla, 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7 mañana y 5'15 t.

De La Puebla á Palma: 7'25 m., y 5'25 tarde.

De Manacor á La Puebla: 7 m. y 5'15 tarde.  
De La Puebla á Manacor: 7'25 m., 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.